

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 19 DE FEBRERO DE 1923

N.º 1012

NOTA EDITORIAL

Los Académicos

Ya celebraron su primera reunión, en esta capital, los señores miembros de la Academia Correspondiente de la Lengua, de esa Academia menospreciada de tantos y admirada de muchos más. Para los claros entendimientos, este suceso es de importancia suma. Preciso es, a esta hora de ahora, velar por los fueros del idioma; es necesario intensificar la propaganda de la lectura de libros de los escritores clásicos, preferentemente, de los españoles. Es cierto y verdad que el idioma de Castilla no debe perder sus prístinos tesoros y que el impecable decir, al rodar de los siglos, tiene que acercarse más a las fuentes cervantinas para que fulguren siempre su pureza y hermosura. Tenemos por averiguado que una manera de ennoblecir nuestra Historia y de magnificar nuestra Raza es la de amar acendradamente, entrañablemente la bella lengua de Castilla. Los buenos hablantes hacen más por la patria que los que se consagran a explorar extendidos, apartados campos para descubrir ricos veneros de diamantes o filones encantados de broches de oro; los correctos hablantes a lo Cervantes o a lo Mateo Alemán liman las cadenas en los pueblos de una esclavitud mental o espiritual. Don Quijote, cuando hace en la venta el elogio de las letras, forja, en un minuto feliz, el panegírico del alma que toma forma y expresión, para llenar, con eternos himnos de vida, los cielos de la Raza. Y es que el castellano ha palpitado ya en millones de espíritus para perpetuar, en los alcázares de lo Infinito, el dolor o el alborozo o la sabiduría o la belleza de los que, sobre parte de lo descubierta del orbe, hermosearon la humana especie. Hablar bien y escribir mejor, para eternizar el conocimiento y las íntimas afecciones, es un modo transfigurador que conduce a la evolución gloriosa. Los pensamientos y los sentimientos que pasaron al papel Mariano José de Larra y don Juan Valera pertenecen sólo al Tiempo y el Tiempo es únicamente del Creador.

Es noble, pues, fomentar la enseñanza del castellano, que es rico, varío, dulce. Hay que convencer a los hombres de letras que no es necesario hacer uso de vocablos extranjeros cuando en nuestro caro idioma los tenemos en abundancia. Y para impulsar la perfección del idioma, los nuevos señores académicos de este solar colombino deben entrar de lleno en una labor fecunda y no estar a toca no toca. Conviene, asimismo, que no vivan en lo venidero arrellanados en muelles sillones durmiendo a sueño suelto, porque entonces estarán a pique de perder nombre y renombre. Nada hacemos con académicos fraqueados, enguantados y con monóculo, cuando se echan en olvido los preciosos trabajos que en favor de la Lengua deben realizar los miembros de la Academia, porque en tal caso quedaremos como primero, confundidos, perdidos y aturridos como dijo el otro, y tendremos motivo suficiente para pensar en los académicos de Argamasilla, El Monicorgo, el Cachidiablo y Tiquinoc, que según don Miguel Cervantes Saavedra no sirvieron para maldita la cosa.

Los periodistas

Leonardo Montalbán

Hace un año Leonardo Montalbán es Director de «El Diario de Costa Rica» y casi nadie lo conoce. Vamos a decir cómo es este muchacho que tiene mucho talento y más corazón. Leonardo es bajo, grueso y cargado de espaldas; es moreno, tan moreno que se confunde con el famoso escritor que le mandó una Carta al Primero de los Blancos. Montalbán anda siempre de prisa, como en busca de un doctor o de un papel viejo.... Habla más ligero que una aceduja salida de su curso y sus palabras se ahogan entre sus firmes dientes. El que intente apreciar a este muchacho según su indumentaria, se equivoca. Montalbán se olvida siempre de hacerse el nudo de la corbata, de pasarse el cepillo por los zapatos y de fojarse bien los pantalones. Pero ustedes saben que el hábito no hace al monje. Leonardo es un revolucionario. En Nicaragua pretendió poner una dinamita debajo del escritorio de don José Santos Zelaya, y descubrió que fue, tuvo que huir, y atravesando montañas llegó a Costa Rica, en donde se dedicó a las letras.

Montalbán, a decir verdad, es un escritor correcto, ilustrado, de precioso estilo y de bastante talento. Sus novelas y cuentos históricos son de un valer innegable. Escribe con belleza y con sabiduría. Y por eso es que ya goza de prestigio intelectual en Centro América. Pero, eso sí, no hay que olvidar que Leonardo es feo, dinamitero, y muy amigo de ponerse el puro de atrás de la oreja....

LARRE-LARRE

Colaboración

Retoques políticos

Parece llegádose el momento de estallar a todo norte la nueva contienda política, donde cada cual, mantiene a su modo de ver su optimismo político, decidiéndose a traficar por la ruta que conduce al pedestal de quien elige como héroe de la jornada.

Todos nos afanamos, y ascendemos por escalones de infundado regocijo al sonar su enorme esquila la política, simplemente, porque todos llevamos dentro del pecho un fuego de novelaría, gustándonos sobremanera el ruido de los sarcasmos oratorios. Nuestro pueblo, aunque se diga lo contrario, gusta de la política, pero él va a las juntas públicas, llevado por el instinto de la novelaría y el bombo.

Pues sabe, que el parlachín sofisticado que le llama, si le llama, es para seducirle, mostrarle programas donde se estan can muy hermosas y encomiásticas ideas pero todas falsas, pero todas huecas. Nuestro pueblo ya está bastante escarmentado, al tanto de los escamoteos políticos, bastante ridículos.

Cada cuatro años asoma su rostro de león hambriento la mal llamada política, ya su presencia, bastante ingrata para la patria, todos entonces añilamos nuestras hachitas en el granito indesbastado del sarcasmo para no dedicarnos a otra cosa. Nuestra política es ofensa, nuestra política sombra de cinismo y mezquindad.

Pero, muy lejos está, que en realidad, nos preocupemos por la palabra de oro, patriotismo, y si le llegamos a usar, la escuchamos a cada instante en boca de tantos Cicerones sin cabeza, es porque la oportunidad del momento nos familiariza con tan bella palabra, marcada en el gasnate del orador.

Al amparo de tan atractiva expresión, han hallado acogida, sombra bienhechora tantos traficantes que han comerciado csadamente con la opinión del pueblo así como se comercia libremente con cualquier tiliche; y sin embargo, a éstos, el criterio público les colma de flores, aunque se trate de ladrones sin escrúpulo, de molleiones, que como el molino del Quijote, se mueven pero al lado que más les conviene. Ejemplos, para sostener mi dicho, franco del todo, a las claras del día nos abundan al escoger a ciegos.

La esquila de la política nos llama de nuevo a elegir un buen conductor de los destinos del país; con ella, con los vendavales de la política de boca, vuelan ya, papeles que imprimen demasiadas lindezas para el porvenir patrio; en ellos, en tan preciosos girones de papel, se contempla nada más lo expone pero no, a lo que puede llegar el don de la pluma.

Sí, ya ha dado su toque el público discutir, pero el pueblo calla; duerme con los honrosos laureles de su trabajo, le importa poco que la política, en porte de vieja embustera le abra de par en par sus puertas. Los hijos de la madre labor, no quieren que se les equivoque a troche y moche, mas no quieren prestar su ayuda, para que tal cual ídolo suba al Poder en hombros de ellos para que después, en cambio, se les dé en recompensa el más amargo desengaño. Ya no quieren equivocarse, llevando al Poder en vez de un padre de la patria, a un despótico ladrón que sólo vela por su interés y el de sus satélites también.

LEONIDAS PERALTA R.

Baile en Cartago

En casa de la apreciable dama doña Eloisa de Vargas se verificó un animado baile en la ciudad de Cartago. Concurrieron las señoritas Julieta González, Lidya Cabezas, Sara González, Catalina Evans, Alicia Herrera, Ofelia Espinach, Claudia Pacheco y Emilia Villegas.

De Alajuela

Fué nombrado Tesorero Municipal don José Aguir' Soto en sustitución del caballero don Jacobo Sanabria, quien renunció.

Desgracia en Limón

El joven trabajador don Ricardo Ugalde, de diez y nueve años de edad, sufrió una caída en la ciudad de Limón, ocasionándole un fuerte golpe en una pierna. Deseamos que mejore pronto.

El aniversario de hoy

Hoy cumple un año de haber fallecido en San José la bella y virtuosa señorita Haidée Soley C. Hoy se verificó una misa en sufragio de esta alma, en la Iglesia de la Dolores. A sus afligidos padres renovamos en esta dolorosa ocasión, nuestra más sincera expresión de dolor.

Turno en San Isidro

Ayer se verificó un gran turno en San Isidro de Coronado a beneficio de la Iglesia. Concurrieron casi todas las familias que veranean en ese lugar y dejaron algunos dineros para ayudar a la reconstrucción del templo.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrás, pasaje Calderón.

La asamblea de ayer fué un fracaso

Los obreros no piensan nombrar un delegado?

Sería descortesía censurable

Ayer, en nuestro carácter de cronistas, estuvimos en la Asamblea de obreros iniciada por la Confederación, con el objeto de ponerse entre ellos de acuerdo para la elección del Delegado al Congreso Obrero Centroamericano.

En honor a la verdad debemos decir que para el nombramiento de este Delegado poco o ningún interés ha demostrado los obreros de aquí; ignoramos los motivos, pero es lo cierto.

Nosotros insistimos en que ese nombramiento debe hacerse lo más pronto posible.

La Asamblea de ayer fue poco numerosa y no hubo asistencia de representantes obreros por parte de las otras sociedades, salvo la Gráfica; hu-

bo pues que postergar el objeto de esa reunión para el jueves próximo.

Los obreros costarricenses deben nombrar su delegado al Congreso Obrero Centroamericano aunque fuera solamente por cortesía.

Caso de que no sea así, sería muy censurable y demostrarían los trabajadores ser pocos cultos en cuanto a deberes sociales; por eso creemos que dicho Delegado debería estar ya electo a más tardar de aquí al domingo próximo.

Priva la idea de hacer la elección por medio de cupones.

Sea como fuere, los obreros deben dar pasos en serio para nombrarlo lo más pronto posible.

Un reloj que sigue en huelga

Como saben nuestros lectores por una nota anterior que publicamos en este mismo diario, el reloj de la Merced se declaró en huelga desde hace cuatro días. Cruzó sus manecillas y se niega a seguir apuntando las horas. En el barrio se prepara una manifestación de desagravio, para convencer a este laborioso obrero forjador del tiempo, que hace un grave daño al poblado con este su empecinado capricho de no dar los tantanes acostumbrados.

De sus troco en que estaba, pasó a las dieciseis y allí se volvió a plantar.

No han validé los sermones del señor canónigo Valenciano, para que camine; si continúa en tal desacato, será excomulgado por el laborioso párroco. Nosotros entre tanto rogáremos a Nuestro Señor, se sirva escucharnos este segundo grito.

De Puntarenas

En esta ciudad se encuentra de paseo don Felipe J. Alvarado, su señora esposa y la efiorita Lelia Alvarado.

—Vino de San José la señora doña Nora Alvarado de Collado.

—Doña Delia Mora de Güell, regresó a la capital.

—La señorita Angela Céspedes se encuentra en ésta.

—Llegaron las señoritas Berta Montealegre y Marta Carranza.

—Doña Josefa de Torres salió para Chomes.

—Don Carlos Centeno vino de Alajuela.

—Doña Juanita v. de Jiménez vino a este puerto.

Rosario Solemne

El sábado último, en el vecino pueblo de la Uruca, se verificó un Rosario solemnísimos en casa de don Ismael Rojas y su muy estimable señora doña Mercedes, fiesta que anualmente dedican al Niño Jesús.

Terminado el devoto rezo, los concurrentes fueron obsequiados de la manera más exquisita con deliciosos refrescos y confituras; quedando todos muy satisfechos y agradecidos de la atención y nobleza de los dueños de casa.

Que el Niño Dios colme de bendiciones y salud el hogar de nuestro apreciable amigo don Ismael.

Preso en Panamá

El joven costarricense don Rafael Zamora, de la ciudad de Alajuela, se encuentra preso en Panamá, acusado de importar opio en ese país. El joven Zamora se dedica al comercio.

Mejor de salud

El jovencito don Hubert Watson Iglesias ha seguido bastante mejor de salud, por lo que nos alegramos mucho.

Niña enferma

La niña Gladys Morá, hija del caballero don Toribio Mora y su señora esposa se encuentra muy delicada de salud. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Me or de salud

El caballero don Francisco Jinesta Soto, quien en días pasados estuvo enfermo de gravedad, se encuentra ya bastante bien, por lo que nos alegramos sinceramente.

El escándalo del remate de la "Duplex"

Se reúnen los Directores de algunos periódicos

Queremos dar esta noticia simplemente como trabajo informativo, pues no queremos dar de nuevo la opinión sobre este molesto y enojoso asunto que ha despertado muchos comentarios y más rumores. Ya nosotros, en ediciones anteriores habíamos ampliamente sobre el remate de la Duplex e hicimos cargos a don Tomás Soley Güell, a don Aquiles Acosta y a otros señores que desgraciadamente disponen, es decir con las armas, de lo que pertenece al pueblo, y de quienes al pueblo, porque las maquinarias de la Imprenta de «El Imparcial» pertenecen a los costarricenses, ya que fueron compradas con dinero de la Nación. Pues bien. Ayer se reunieron varios Directores de los periódicos de esta capital para protestar conjuntamente de ese remate y para hacer una campaña en el sentido indicado. Esos señores Directores dicen que el Gobierno desea tomar parte activa en las próximas elecciones y que necesita tener un periódico oficial, que haga una campaña sostenida en favor de su Candidato y de sus intereses.

Ayer, nos dicen, varios periodistas andaban consiguiendo firmas para publicar un documento en que se externen el malestar general. «El Diario de Costa Rica» protestó ayer editorialmente e hizo cargos muy graves que nosotros creemos sinceramente que deben contestar los señores a que se les adjudicó la prensa Duplex. En el público oímos asimismo algunos comentarios mortificadores en los cuales hacen cargos sumamente serios. Pero como decíamos anteriormente, la culpa de este embrollo, a nuestro ver, la tiene el Supremo Gobierno que sólo hace disparates, comete irregularidades y arbitrariedades. Ojalá tenga el asunto un arreglo satisfactorio y se vuelva de nuevo al camino del bien y de la virtud. Nosotros no le tenemos mala voluntad a los señores de «La Tribuna», muy al contrario, los apreciamos, y por eso es que sentimos que en el pueblo se diga que ese Diario está ayudado por el Gobierno. Ojalá como dijimos anteriormente, tenga este grave problema una solución atinada.

DEL MINUTO

Los candidatos

A veces pensamos que mucha razón tienen los ciudadanos cuando se apartan de las urnas electorales, cruzan los brazos y se niegan a votar.

Si no fuera que con esto no se remedian los males del país sino que los empeoran porque dicha actitud es más bien suicida, la justificaríamos y hasta la aplaudiríamos al recordar la venalidad de muchos candidatos que abajo ofrecen una cosa y arriba practican lo contrario de lo que ofrecieron.

Esa falta de palabra en los hombres que por su posición debieran tener honor, es la culpable de que en el país esté la fe perdida y haya multiplicado la corrupción política.

Algunos candidatos de ingrata recordación, han firmado programas y hecho compromisos solemnes que en las alturas del Poder olvidan veinticuatro horas después.

Claro está que estos procedimientos en los jefes, relajan las virtudes cívicas de los ciudadanos.

Por eso los candidatos al puesto más alto de la República, debieran ofrecer ojalá un poco menos de lo que van a cumplir, desde luego que las responsabilidades morales que aceptan es de gran repercusión en los pueblos.

Cuando la campaña política se intensifica, ninguno de los candidatos quiere perder, cosa muy natural por cierto, y se desata entre ellos una puja de ofrecimientos a los pueblos como si se tratara en un remate de sacar la prenda por su más alto valor.

Todos estos vicios y corrupciones en nuestros hombres de la política, obedecen y son consecuencia lógica de la carencia absoluta de ideas.

Nuestras campañas electorales son vacuas, espiritualmente hablando.

No llevan derroteros marcados por profundas convicciones sino que son groseros pugilatos personalistas, en los cuales siempre se espera en actitud de mendicidad, la intervención oficial como piadosa limosna.

De aquí proviene que los políticos para hacer resaltar más el partido en que militan, digan, a manera de propaganda en pueblos y ciudades, «que el Ministro de la Guerra está con ellos»; «que el Presidente de la República no entregará los cuarteles a los partidos tales o cuales»; «que el partido de ellos es el oficial».

Así con esta política de engaño, de farsa, de indignidad, andan por pueblos, villas y ciudades, sembrando dudas y cultivando cobardías en el alma de los pobres campesinos.

¿Por qué esas sandeces se predicen de pueblo en pueblo? Porque no hay la fe, la convicción profunda en ideales y principios doctrinarios. Porque los mismos candidatos que se disputan el Poder, aleccionan a sus partidarios para que lancen noticias falsas que causen sensación en las masas. Falto de fuerza en ideales y principios, toman los recursos vulgares de engaños y extratragemas de ningún valor moral.

Otra vez cuando el candidato X averigua que el candidato H ofreció al pueblo tal, un puente, una escuela o la apertura de un camino, llama a los vecinos connotados de ese lugar que son sus partidarios y les ofrece doble propuesta, con la condición de triunfar allí y vencer a su rival.

Por supuesto que ninguno de los dos cumple más tarde aquella promesa ocasional que se lleva el viento y los candidatos X y H se quedan tan campantes como si no habiesen abierto los labios.

Todos estos vicios de nuestra política se corrigen hasta que se funden y organicen en Costa Rica, verdaderos partidos de ideas que hagan a un lado el personalismo que todo lo marea.

Cuando en las tribunas públicas se debatan ideas y más ideas, huelgan vacíos ofrecimientos y está de más la limosna digna solamente de los inválidos, llamada intervención oficial.

GL. SOL

Circuitos cortos

Ya se remató la prensa Duplex. Le tocó en suerte a Pinaud. Ayer, el macho, como es tan fuerte, se la echó al hombro y se la puso debajo del escritorio a Otilio. Con tal motivo se verificó una fiesta de confianza en el Ministerio de la Guerra.

Ayer, Jorge presentó un escrito que dice más o menos: «Ya acuso a Vicente por haberme quitado varios artículos y haberlos publicado con su firma en Honduras». Como se ve, las felicitaciones que recibió Sáenz de Vasconcelos, Unamuno, Ingenieros, el Rey de España y de Lenine, pertenecen a Jorge.

El joven escritor don Jorge Cardona, anda por esas calles de Dios hecho un basilisco.

Vean, nos dijo ayer. Eso de que el Director del «Diario del Comercio» publique mis artículos con su firma no es un buen acontecimiento ni cosa que lo valga. Y lo peor, lo peor,—agrega,—es que no se satisfacen con quitarles mi paternidad, sino que los corrijan y los trastruecan.

Nada, señores, que el que duerme lo desnudan y que el que madruga come pechuga. En este mundo hay que andar con un ojo abierto y ojoavisor. Recuerden ustedes cuando a Sancho le reclamó el barbero sus alforjas y su borrico.

EL TÍMIDO ATAULFO

Herido en Tres Ríos

En la Villa de Tres Ríos se promovió ayer un morrocotudo escándalo, del cual salió gravemente herido un vecino de aquel lugar a consecuencia de un garrotazo que le asestaron en la cabeza.

Puesto el hecho en conocimiento de la Cruz Roja, de este Departamento se negaron a concurrir por cuanto no disponen de suficiente personal para asistir los pequeños accidentes que a diario ocurren en los pueblos, salvo que se trate de desgracias mayores en cuyo caso se impone la movilización.

Domingo deportivo en Escasú

Muy interesante resultó el match jugado ayer en Escasú, entre el «Alacrán» y la «Liga Deportiva Escasuceña». Tuvo lugar a las 2 p. m. ante muy numerosa concurrencia, lo que demuestra que en esta localidad existe verdadero entusiasmo por este deporte. El juego, a pesar de que estuvo reñidísimo, constituyó una nota de cultura deportiva. No hubo esas cargas peligrosas, tan frecuentes entre ciertos jugadores que sólo piensan en ganar, cueste lo que cueste. Allí se jugó con empeño, pero con sincera armonía entre los jugadores. El match quedó empatado por un goal de cada lado, habiendo sido el héroe de la jornada Gastón Michaud, que jugó de guardameta de los escasuceños, haciendo maravillas en su puesto.

La Nueva España

Hoy tuvimos el alto honor de saludar en nuestra oficina a don José Vico, notable actor español, hijo del inmortal don Antonio Vico, estrella del arte dramático.

Viene el señor don José Vico en una gira por la América, anunciando una película de gran arte titulada la Nueva España, que muy pronto será estrenada en los teatros de esta capital, siendo su prime representación en el Teatro Variedades.

Rendimos al señor don José Vico, nuestro atento saludo y le deseamos grata permanencia en el país.

Los «Alacranes» que pasaron en Escasú todo el día, fueron magníficamente atendidos por don Claudio Pacheco Tinoco, a quien era dedicada la partida, regresando en la noche a esta capital.

Lea LA PRENSA

Carnicería EL CAPRICHIO

de AUGUSTO COLOMBARI

Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas.

Boast Beef, Res, cerdo, ternero y carnero los sábados. Por demás está decir, que esta carnicería está montada al estilo europeo, no ADMITE MOSCAS.

ORDENE POR TELEFONO 321

El próximo jueves saldrá el Programa y Manifiesto

Según nos informó un miembro del Partido Reformista, el Manifiesto y Programa del Partido, saldrá el jueves próximo, que según la fecha da a 22 de febrero, día de fecha memorable porque fué cuando el inolvidable Rogelio Fernández Güell se pronunció contra el Gobierno de fuerza de aquellos tiempos.

Así pues, con toda seguridad, será el próximo jueves cuando salen el Manifiesto y Programa del Partido Reformista. Hay mucho interés en conocer esos documentos.

El Partido Reformista según entendemos, no tiene por ahora candidato; espera lanzarlo a su tiempo.

Será, probablemente, el General Volio, por haberse identificado con los ideales de dicho Partido.

Duelo en San Mateo

En San Mateo murió el señor don Nicanor Calderón, de treinta y nueve años de edad, hijo de don Pilar Calderón y de doña María de Calderón. A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

El recreo de ayer

El recreo que se verificó ayer domingo en el Parque Central resultó muy animado. Concurrieron muchas señoritas y caballeros de esta sociedad. El programa de la música que ejecutó la Banda Militar fué m y variada y hermosa.

El entierro de D. Arturo Dent A.

Ayer, a las nueve de la mañana, se verificó el entierro del muy apreciado caballero don Arturo Dent Alvarado, miembro distinguido de la sociedad costarricense, cuya muerte ha sido tristemente sentida. Después de terminados los funerales que tuvieron lugar en la Iglesia del Carmen, salió el cortejo fúnebre con grande y muy selecto acompañamiento que fue a acompañar los restos del caballero Dent Alvarado a su última morada. Muchas ofrendas florales enviadas como demostración de recuerdo y cariño al apreciable extinto.

LA PRENSA, por este medio da su más sentido pésame a su inconsolable madre doña Teresa A. de Dent, a sus hermanos Carolina, Manuel E. y Amalia de Vásquez, Lilibia, Celia, Juan y Lolita Dent y a la demás familia doliente hoy postrada en profundo dolor.



De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan soldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

Ayer se verificó el tercer sorteo de la Cooperativa

En la plaza de la Merced a las catorce horas, se verificó el tercer sorteo de la Cooperativa Constructora.

Obtuvo el premio de la casa el número 286; aparece inscrito en la lista publicada, como dueña de ese número, la señora Virginia de García. Felicitamos a la señora García por la grata impresión recibida por este suceso.

A propósito de la nota anterior, allí en la plaza de la Merced se seguirán verificando los sorteos semanales. Debemos advertir que cada día más crece el entusiasmo por esta simpática cooperativa y que los números que van perdiendo sus derechos por abandono en el pago, son a continuación repuestos por los pirantes que son muchos. Después del octavo sorteo, comenzarán las construcciones.

Cigarrería Central

Sorteo semanal

Número 21
Semana del 11 al 17
de febrero

Número 1110
premiado con \$ 25-00

cobrado por
Enrique Válverde A.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

United Fruit Company
AVISO
Embarques de Café y Cacao
Los fletes de mar que en lo sucesivo se cobrarán para embarques de Café y Cacao para los puertos terminales de Europa en los vapores de la United Fruit Company, con trasbordo en Nueva York, y en los directos de la Elders & Fyffes Ltd., serán los siguientes:

Café en Oro.....	75 chelines por tonelada de 1000 kilos
Café en Pergamino.....	90 chelines por tonelada de 1000 kilos
Café Melido.....	80 chelines por tonelada de 1000 kilos
Cacao.....	80 chelines por tonelada de 1000 kilos

G. P. CHITTENDEN
Administrador

Nación y ejército

Del libro «España Invertebrada» de José Ortega y Gasset, cuya primera edición se agotó en la península en pocos días. Actualmente se reedita esta obra que recomendamos a nuestros lectores.

El poder creador de naciones es un *quid divinum*, un genio o talento tan peculiar como la poesía, la música y la invención religiosa. Pueblos sobremañera inteligentes han carecido de esa dote, y, en cambio, la han poseído en alto grado pueblos bastante torpes para las faenas científicas o artísticas. Atenas, a pesar de su infinita perspicacia, no supo nacionalizar el Oriente mediterráneo; en tanto que Roma y Castilla, mal dotadas intelectualmente, forjaron las dos más amplias estructuras nacionales.

Sería de gran interés analizar con alguna detención los ingredientes de ese talento nacionalizador. En la presente coyuntura basta, sin embargo, con que notemos que es un talento de carácter imperativo, no un saber teórico, ni una rica fantasía, ni una profunda y contagiosa emotividad de tipo religioso. Es un saber querer y un saber mandar.

Ahora bien, mandar no es simplemente convencer ni simplemente obligar, sino una exquisita mixtura de ambas cosas. La sugestión moral y la imposición material van íntimamente fundidas en todo acto de imperar. Yo siento mucho no coincidir con el pensamiento contemporáneo en su antipatía hacia la fuerza; sin ella no habría habido nada de lo que más nos importa en el pasado, y si la excluimos del porvenir sólo podremos imaginar una humanidad caótica. Pero también es cierto que con sólo la fuerza no se ha hecho nunca cosa que merezca la pena.

Solitaria, la violencia frogua pseudo incorporaciones que duran breve tiempo y tienen sin dejar rastro histórico apreciable. ¿No salta a la vista la diferencia entre esos efímeros conglomerados de pueblos y las verdaderas sustanciales incorporaciones? Compárense los formidables imperios mongólicos de Chengis-Jan o Timur con la Roma antigua y las modernas naciones de Occidente. En la jerarquía de la violencia, una figura como la de Chengis-Jan es insuperable. ¿Qué son Alejandro, César o Napoleón emparejados con el terrible genio de Tataria, el sobrehumano nómada tomador de medio mundo, que lleva su *yurta* cosida en la estepa desde el extremo Oriente a los contrafuertes del Cáucaso? Frente al Jan tembando, que no sabe leer ni escribir, que ignora todas las religiones y desconoce todas las ideas, Alejandro, César, Napoleón son propagandistas de la *Salvation Army*. Mas el imperio tártaro duró cuanto la vida del hattero que lo dejó con el hierro de su espada; la obra de César, en cambio, duró siglos y repercutió en milenios.

En toda auténtica incorporación, la fuerza preside un papel adjetivo. La potencia verdaderamente sustantiva que impulsa y nutre es siempre un *genio nacional*, un *proyecto de vida en común*. Repetiremos toda interpretación estática de la convivencia nacional y sepamos entonces la dimensión. No viven juntas las gentes sin más ni más y porque sí; esa cohesión *a priori* sólo existe en la familia. Los grupos que integran un Estado viven juntos para algo; son una comunidad de propósitos, de anhelos, de grandes unidades. No conviven por estar juntos, sino para hacer juntos algo. Cuando los pueblos que rodean a Roma son sometidos, más que por las legiones, se sienten en

ilusión. Roma les sonaba a nombre de una gran empresa vital por donde todos podían colaborar; Roma era un proyecto de organización universal; era una tradición jurídica superior, una admirable administración, un tesoro de ideas recibidas de Grecia que prestaban un brillo superior a la vida, un repertorio de nuevas fiestas y mejores placeres. El día en que Roma dejó de ser este proyecto de cosas por hacer mañana, el Imperio se desarticuló.

No es el ayer, el pretérito, el haber tradicional, lo decisivo para que una nación exista. Este error nace, como ya he indicado, de buscar en la familia, en la comunidad nativa, previa, ancestral, en el pasado, en suma, el origen del Estado. Las naciones se forman y viven de tener un programa para el mañana.

En cuanto a la fuerza no es difícil determinar su misión. Por muy profunda que sea la necesidad histórica de la unión entre dos pueblos, se oponen a ella intereses particulares, caprichos, vilezas, pasiones, y, más que todo, prejuicios colectivos instalados en la superficie del alma popular que va a aparecer como sometida. Vano fuera el intento de vencer tales rémoras con la persuasión que emana de los rozamientos. Contra ellas sólo es eficaz el poder de la fuerza, la gran cirugía histórica.

Es, pues, la misión de ésta resueltamente adjetiva y secundaria, pero, en modo alguno, desdénable. Desde hace un siglo padece Europa una pernicioso propaganda en desprestigio de la fuerza. Sus raíces, hondas y sutiles, provienen de aquellas bases de la cultura moderna que tienen un valor más circunstancial, limitado y digno de superación. Ello es que se ha conseguido imponer a la opinión pública europea una idea falsa sobre lo que es la fuerza de las armas. Se ha presentado como cosa infrahumana y torpe residuo de la animalidad persistente en el hombre. Se ha hecho de la fuerza lo contrario al espíritu, o, cuando más, una manifestación espiritual de carácter inferior.

El buen Heriberto Spencer, expresión tan vulgar como sincera de su nación y de su época, opuso al «espíritu guerrero» el «espíritu industrial» y afirmó que era éste un absoluto progreso en comparación con aquél. Fórmula tal, halagaba sobremañera los instintos de la burguesía imperante, pero nosotros debiéramos someterla a una severa revisión. Nada es, en efecto, más remoto de la verdad. La ética industrial, es decir, el conjunto de sentimientos, normas, estimaciones y principios que rigen, inspiran y nutren la actividad industrial, es moral y virtualmente inferior a la ética del guerrero. Gobierna a la industria el principio de utilidad, en tanto que los ejércitos nacen del entusiasmo. En la colectividad industrial se asocian los hombres mediante contratos, esto es, compromisos parciales, externos, mecánicos, al paso que en la colectividad guerra quedan los hombres íntegramente solidarizados por el honor y la fidelidad, esos normas sublimas. Dirige el espíritu industrial un cauteloso afán de evitar el riesgo, mientras el guerrero brota de un genio apuesto de peligro. En fin, aquello que ambos tienen de común, la disciplina, ha sido primitivamente inventada por el espíritu guerrero y merced a su pedagogía injerta en el hombre. (1)

(1) Uno de los hombres más sabios e imparciales de nuestra época, el gran sociólogo y economista Max Weber, escribe: «La fuente originaria del concepto actual de ley fue la disciplina militar romana y el carácter peculiar de su comunidad guerrera». *Wirtschafts-Geschichte*, págs. 406-1922.

Sería injusto comparar las formas presentes de la vida industrial, que en nuestra época ha alcanzado su plenitud, con las organizaciones militares contemporáneas, que representan una decadencia del espíritu guerrero. Precisamente lo que hace antipáticos y menos estimables a los ejércitos actuales, es que son manejados y organizados por el espíritu industrial. Es cierto modo, el militar es el guerrero deformado por el industrialismo.

Medítese un poco sobre la cantidad de fervores, de altísimas virtudes, de genialidad, de vital energía que es preciso acumular para poner en pie un buen ejército. ¿Cómo negarse a ver en ello una de las creaciones más maravillosas de la espiritualidad humana? La fuerza de las armas no es fuerza bruta, sino fuerza espiritual. Esta es la verdad palpable, aunque los intereses de uno u otro propagandista le imitan reconocerlo. La fuerza de las armas, ciertamente no es fuerza de razón, pero la razón no circunscribe la espiritualidad. Más profundas que ésta, influyen en el espíritu otras potencias, y entre ellas las que actúan en la bélica operación. Así, el flujo de las armas, bien analizado, manifiesta, como todo lo espiritual, su carácter predominantemente persuasivo. En rigor, no es la violencia material con que un ejército aplasta en la batalla a su adversario lo que produce efectos históricos. Rara vez el pueblo vencido agosta en el combate su posible resistencia. La victoria actúa más que materialmente, ejemplarmente, poniendo de manifiesto la superior calidad del ejército vencedor, en la que, a su vez, aparece simbolizada, significada la superior calidad histórica del pueblo que forjó ese ejército (2).

Sólo quien tenga de la naturaleza humana una idea arbitraria tachará de paradoja la afirmación de que las legiones romanas, y como ellas todo gran ejército, han impedido más batallas que las que han dado. El prestigio ganado en un combate evita otros muchos, y no tanto por el miedo a la física opresión como por el respeto a la superioridad vital del vencedor. El estado de perpetua guerra en que viven los pueblos salvajes se debe precisamente a que ninguno de ellos es capaz de formar un ejército y con él una respetable, prestigiosa organización nacional.

En tal caso, muy distinto del que suele emplearse, debe un pueblo sentir su honor vinculado a su ejército, no por ser el instrumento con que puede castigar las ofensas que otra nación le inflige; éste es un honor externo, vano, hacia fuera. Lo importante es que el pueblo advierta que el grado de perfección de su ejército mide con pasmosa exactitud los quilates de la moralidad y vitalidad nacionales.

Raza que no se siente ante sí misma deshonrada por la incompetencia y demoralización de su organismo guerrero, es que se halla profundamente enferma e incapaz de agarrarse al planeta.

Por tanto, aunque la fuerza represente sólo un papel secundario y auxiliar en los grandes procesos de incorporación nacional, es inseparable de ese *istru divino* que, como arriba he dicho, poseen los pueblos creadores e imperiales. El mismo genio que inventa un programa su gestivo de vida en común sabe siempre forjar una honeste ejemplar, que es de ese programa símbolo eficaz y se da por propaganda.

JOSÉ ORTEGA Y GASSET

(2) No se oponga a esto la trivial objeción de que un pueblo puede ser más inteligente, sabio, industrial, civilizado, artista que otro, y, sin embargo, bélicamente más débil. La calidad o rango histórico de un pueblo no se mide exclusivamente por aquellas «dotes». El «barbaro» que antiquita al romano decadente era menos sabio que éste, y, sin embargo, no es dudosa la superior calidad histórica de aquél. De todos modos, la opinión arriba apuntada alude a la normalidad histórica, a que, como toda regla, tiene sus excepciones y su peculiar casuística.

VAPORES

Limón.—Hoy a las doce horas fondó la gasolina nicaragüense «Madelin», de veintitrés toneladas, procedente de Bluefields, con 18 horas de mar, cuatro tripulantes, Capitán W. H. Anderson y consignado a R. E. Smith y Co. Pasajeros: Rogelio Guerrero, Alejandrine Jeff, Marcelino y Ramón Arroyo y Juan Solano. Carga: una caja de películas. Correo, 1 saco.

Limón, 17.—Ayer a las 18 horas zarpó para Bristol el vapor inglés «Coronado», de 3,906 toneladas y 102 tripulantes, Capitán Forrester y despachado por la United Fruit Co. Pasajeros: John y Margaret Butterfield, Antonio R. Reina, Max Gurdian, Benilda Medina, José Moraga, José Gateyo, George Boln, Armando Aran, Percy Lindo, Antonio Román, Jorge Dumont, Everard Duque, González Ramírez, Svoiy Guity e hijo.

Limón, 17.—Hoy a las 6 horas fondó el Motovelero costarricense «Candoca», de 9 toneladas, procedente de Bocas del Toro, con 37 horas de mar. Cuatro tripulantes. Cap. don Dawbin. Consignado a S. Guimnes.

El Capitán de Puerto,

G. ACOSTA.

REGLAMENTO INTERIOR de la Cooperativa Constructora de Casas

DE LA DIRECTIVA

Artículo 45.—La Directiva ejercerá sus funciones por un año, pudiendo ser reelecta toda o parte de ella si así conviene a los intereses de la Sociedad.

Artículo 46.—La Junta Directiva estará presente en las Asambleas Generales ordinarias y extraordinarias.

Artículo 47.—El miembro de la Directiva que dejare de asistir a cuatro sesiones seguidas sin motivo justificado, de hecho pierde su puesto.

Artículo 48.—La Directiva tiene una super-vigilancia sobre la Cooperativa y es responsable en los buenos o malos negocios de la misma.

Artículo 49.—Los miembros de la Directiva pueden ser removidos libremente por la Asamblea General cuando convocada extraordinariamente para cualquier otro objeto, considere que esa medida importe a los intereses de la Asociación.

Artículo 50.—La Directiva deberá reunirse extraordinariamente cuando así lo pidieren para asuntos de importancia, veinte socios.

Esta petición será siempre por escrito.

DEL PRESIDENTE

Artículo 51.—Son atribuciones del Presidente a) Presidir y dirigir las sesiones de Directiva y de Asambleas Generales. b) Firmar con el Secretario todas las Actas. c) Lle-

var la Representación judicial y extrajudicial de la Asociación con poder generalísimo, de acuerdo con las facultades contenidas en el artículo mil doscientos cincuenta y tres del Código Civil de la República; pero no podrá hacer ninguna operación de orden económico sin estar autorizado especialmente por la Junta Directiva, ya se trate de hacer pagos, autorizar documentos públicos o cualquiera otra negociación de esa naturaleza.

La Junta sin embargo podrá nombrar un apoderado judicial, y el Presidente, previo acuerdo de la Directiva, le otorgará el poder. d) Dirigir y recibir las informaciones relativas a excusas de los socios, separación de los mismos, etc., que deben practicarse para la buena marcha de la Asociación.

Artículo 52.—El Vice Presidente sustituirá al Presidente y ejercerá las mismas funciones en caso de enfermedad o ausencia.

DEL TESORERO

Art. 53.—El tesorero recibirá todas las cuotas de los socios, mediante recibo que les entregará, anotándolas en el Libro de Caja, y abonándolas a la cuenta de cada socio. Autorizará con su firma todas los documentos de Tesorería, y llevará correctamente los libros necesarios en el caso. Diariamente depositará en el Banco los dineros en Caja y pasará a la Directiva cada semana la lista de los socios morosos. Hará los pagos acordados en dinero efectivo o por medio de giro firmado conjuntamente con el Presidente. Presentará cada mes o cuando la Directiva lo solicite, el balance de cuentas de los socios; también asistirá, cuando la Directiva lo solicite, a la reunión o reuniones de ésta, para el suministro de informes y toda clase de datos de la empresa que se le pudieran pedir. Llevará el Libro Registro y numeración de los socios y de los aspirantes, y estará presente en todos los sorteos que se verifiquen, dando aviso a la Directiva de cada oportunidad en que deban practicarse.

Negocio brillante

Vendo o cambio por casa en San José, mis propiedades en San Ramón, que constan de una casa grande y cómoda más cuatro de alquiler y una finca que está situada a una hora de la población. Esta última la forman cuatro manzanas de potrero con magnífico pasto en verano, inclusive ocho cabezas de ganado y muy buenas vacas lecheras. Entenderse en San Ramón con don Manuel Vargas o en San José con don Juan Rafael Pérez.



Ante cada obstáculo que se ha opuesto a su progreso desde la edad de las cavernas hasta el siglo de la aviación y el inalámbrico, el hombre ha oído dentro de sí ese trascendental mandato: «¡Piensa!» Y pensando ha derribado barreras y ha esclarecido misterios y se ha hecho amo de lo que antes

lo esclavizaba, por que no existe fuerza que supere al pensamiento humano. Pero por una ley misteriosa, la «máquina» que lo produce es singularmente delicada y frágil. Por eso quienes trabajan mentalmente, sufren intensos dolores de cabeza con embotamiento y malestar general. Por fortuna, la ciencia moderna ofrece en CAFIASPIRINA—que es uno de los grandes triunfos logrados por el pensamiento humano en nuestra época—un remedio que no solo proporciona alivio inmediato, sino que levanta el ánimo, devuelve la energía mental y despeja el cerebro. Su eficacia es igual tratándose de dolores de nuca y oído; neuralgias; resfriados, y excesos alcohólicos. Absolutamente inofensiva para el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas y SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.



Remembranzas históricas

En busca de un hombre

Hace treinta y tres años, ocurrió que en una víspera, como decimos los ticos, un joven con su voz estentorea dió el grito de ¡viva Rodríguez! esto ocurrió en una noche del mes de Junio, de 1889 en la plaza de la Artillería, grito que fué contestado por varios muchachos adolescentes entre los cuales me contaba yo; y en seguida Tatayo Salazar, dió el grito de ¡viva Esquivel! candidato oficial. Aco continuo nos dirigimos a la casa del Lic. Rodríguez, a quien no encontramos ni a él ni a su familia y tuvimos noticia que nuestro hombre se encontraba en los Yoses, de temporada, y el grupo de muchachos nos encaminamos a la Dirección de «La Prensa Libre» siempre gritando el ¡viva Rodríguez! y entonces don Joaquín Yglesias Castro que allí se encontraba, contestó: ¡viva el pueblo inconsciente! ¡viva! contestamos la chusma, no comprendíamos lo que significaba la palabra «inconsciente» y teníamos aquella frase como un estímulo a nuestro patriotismo.

Era la primera lucha política que se presentaba en Costa Rica, pueblo que jamás había hecho uso del derecho que le concede nuestra Carta Fundamental. Seguimos camino a los Yoses y la noche estaba más oscura y negra que la lengua de una lora y el camino en mal estado de tal manera que cada cual sacaba de su bolsillo una caja de fósforos para alumbrarse y ver los malos pasos de aquella intrasitable vía; por fin llegamos a donde se encontraba nuestro hombre, como la chusma judía encabezada por Judas al monte de los Olivos, y allí estaba el hombre que buscábamos y saliendo al corredor de aquella casa campestre, envuelta la nuca en un pañolón color chilla, saluda a los manifestantes, y entonces, en nombre de los treinta y tres borrachos como nos tildó Pío Viquez de grata memoria, tomó la palabra de primero, Manuel Antonio Gallegos y otro cuyo nombre no conserva mi memoria y por toda respuesta de aquel a quien creíamos Redentor de nuestros usurpados derechos por la larga dictadura del año de 1870, hasta 1889, nos da por toda contestación con aquella frialdad que le caracterizaba, diciéndonos: «no den lugar, señores, a que la Policía tenga que intervenir con ustedes». ¡Ah cuán grande fué mi desconuelo al oír del candidato aquellas palabras de sumisión, cuando las rebeldías de la juventud, deseaban que nos lanzáramos a la revolución para echar por tierra aquel régimen odioso de que el gobernante saliente era quien de-

bia nombrar el sucesor. Sin embarco, continué militando en las filas del Partido Constitucional Democrático. Vino en seguida la apaleada al pueblo el domingo 4 de Agosto del mismo año citado, por mando del señor Ministro de la Guerra General don Santiago de la Guardia, colaborador del Gobierno de los cien días de don Ascensión Esquivel, pues a los dos días siguientes, don Ascensión llamó al Presidente titular y depositó el mando otra vez en manos de éste.

Ese acto antipolítico del Ministro panameño, hizo engrosar las filas del Partido Constitucional Democrático; y el pueblo, que desde los sucesos del 18 de julio de 1884, en que fue extrañado el Sr. Obispo Thiel, se demostraba descontento con el régimen de Gobierno de Fernández y Soto por la abolición de la enseñanza religiosa en las escuelas, encontraron entonces los paladines del Partido Constitución Democrática una buena coyuntura para contrarrestar al esquivelismo titulado «Partido Liberal Progresista»; y se aprestó a la lucha la mayoría del Clero contra el Partido Liberal y las filas del constitucionalismo fueron siendo gigantescas hasta el extremo que este Partido presentó el 6 de setiembre una ovación grandiosa que jamás se había visto dejando anonadado al esquivelismo.

El Lic. don Bernardo Soto al saber que el país en sus nueve décimas partes había abrazado al Partido Rodriguista no le quedó otra cosa que decretar la libertad de elecciones las que se llevaron a cabo en los días 3, 4 y 5 de noviembre de 1889, resultando electo el Lic. Rodríguez elecciones de primer grado. El esquivelismo que contaba con las bayonetas quiso burlar la batalla ganada en los comicios el día 7 de noviembre, pero el pueblo celoso de sus derechos adquiridos en aquella larga lucha, se levantó como un solo hombre contra la canalla policíaca que alterna mente se levantó contra la soberanía de un pueblo, y la canalla policíaca con algunos esquivelistas fueron a estreñar las celdas del Asilo Chapuí, recién construido.

El Lic. Soto sintió temblar el Capitolio todos sus nervios se conmovieron, porque cuando los tiranos se levantan, tiemblan los tiranos; y al saber el Lic. Soto que la ciudad estaba sitiada por más de veinte mil hombres, llamó al Doctor Durán, tercer Designado, para que se hiciese cargo del Póler y entregarlo al ungido de los pueblos el día señalado por nuestra Carta Magna.

(Continuara)

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

United Fruit Company

Servicio de Vapores

Con motivo de la visita de la FLOTA AMERICANA a la Zona del Canal durante el mes de febrero próximo y para facilidad de las personas que deseen asistir a las fiestas que con ese motivo se celebrarán en Panamá en la Zona del Canal, esta Compañía concederá un precio especial de \$ 40.00 oro americano por pasaje mínimo (camarote sin baño) de Limón a Cristóbal y regreso, válido de febrero 1.º a marzo 15 del año en curso.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los Subagentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. Chittenden

San José, enero 18 de 1923.

PAGINAS FEMENINAS

Mujeres de hogar ante todo

Convenida de la necesidad de instruir a la mujer de las cosas domésticas, he visto mucho escrito en favor de la idea, pero nada capaz de realizarla. Muchos ejemplos históricos para ensalzar a las mujeres que aprendieron y enseñaron estas cosas; muchos elogios al «ser divino» al «ángel del hogar», y qué se yo cuanta poesía y cuantos primores; pero toda erudición y todas las flores arrojadas a la «reina de la creación» y a la «diosa» no han podido librarla aún de la esclavitud en que la tiene su ignorancia, de aquellas cosas que deberían constituir su ciencia.

En los últimos tiempos se ha sobrecargado a la mujer con muchos estudios. Tan digno de censura es sobrecargar a la mujer con estudios demasiado difíciles, como el reducirla a no saber casi nada más que lo concerniente a la casa. En este asunto, como en todos los demás, es preciso evitarlos por lo que el departamento de

instrucción pública de Bélgica, al decretar la enseñanza de la Economía Doméstica y de los trabajos caseros en las escuelas públicas de jóvenes, muy acertadamente hizo reducir las asignaturas de Geometría, Ciencias Naturales, Literatura, etc., etc., y formuló un reglamento o plan de estudios más práctico y tendiente a instruir en el mando y gobierno de la casa, que se ha arreglado a las necesidades de nuestro país, enseñándoles, ante todo, a ser esposas y madres modelos, que todo lo saben hacer y sabrán enseñarlo a las que están bajo su dependencia. La mujer que más felicidad procura es la buena dueña de casa, que sabe tenerlo todo en orden y con economía. Las mujeres no deben casarse, se pertenecen a su arte y no saben ser mujeres prácticas y de hogar.

La mujer que más felicidad procura es la buena dueña de casa, que sabe tenerlo todo en orden y con economía. Las mujeres no deben casarse, se pertenecen a su arte y no saben ser mujeres prácticas y de hogar.

Introduciendo el nuevo Garrillo VICTOR

A LOS Jugadores de Billar



16 Cigarrillos 50 Centimos

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA \$ 4.00
AURORA ROJA 3.50
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3.50
LAS TRAGEDIAS GROSICAS 3.50
EN UNO DE ANÍ 3.50
PARADOX, REV 3.50
LA RUTA DEL AVENTURERO 3.50
LOS CAMINOS DEL MUNDO 3.50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3.50
LOS RECUERDOS DE LA ASTUCIA 3.50
EL ESCUADRON DEL BRIGANTE 3.50
EL MAYORAZGO DE LABRAS 1.50

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.
EL ROMANCERO DEL CID 3.50
LA ILIADA, Homero 3.50
FAUSTO (2 tomos), Goethe 3.50
EL BANDOLERO, T. de Molina 3.50
ENTREMESSES, Cervantes 3.50
EL BARBERO DE SEVILLA, BO- 3.50
DAS DE FIGARO, Beaumarchais 3.50
HAMILLET, ROMEO Y JULIETA, Ska 3.50
kespeare 3.50
EDIPO (trilogía), Sófocles 3.50
AMADO HASTA EL PATIBULO, 3.50
Jokai 3.50
PILAR ABARCA, J. Llampayas 3.50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A \$ 1.25 CADA UNO
Shelley : Shakespeare : Leopardi 4.00
Verlaine : Heine : Wordsworth 4.00
Teixeira d'Pascoas : Víctor Hugo 4.00

Obras completas de B. Morales San Martí

- A \$ 4.00 el tomo
El Ocaso del Hombre 4.00
El Enigma de lo Imposible 4.00
Tierra Levantina (2 tomos) 4.00

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo \$ 5.00
El Camino de Paros 5.00
El Mirador de Próspero 5.00
Hombres de América 5.00
Ariel 2.50
El que vendrá 4.75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: \$ 1.25

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, M. Laurent
TEMAS VARIOS, E. Benot
EL HOMBRE Y LA TIERRA (fiagramentos), Eliseo Reclus
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelet
CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
DE LOS JESUITAS, J. Michelet
LA RELIGIOSA, Diderot

Obras de H. Balzac

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
La musa del departamento.
Las rivalidades.
El padre Goriot.
César Bivouac.
La casa de Nucingen.
La casa del gato que pelotea.
El contrato de matrimonio.
Modesta Miñón.
La última encarnación de Vautrin.
Los chuanes.
Los Maranas.
Luis Lambert.
Juana la Pálida.
Reverso de la Historia contemporánea.
El disputado de 1834.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
La misa del alce.
La prima del.
El cura de aldeas.
Los Alicantos.
La investigación de lo absoluto.
El hijo maldito.
Disgustillos de la vida conyugal.
Ovula Mirón.
Eugenia Grandet.
Petrilla.

Ediciones Renovación

- A 30 CENTIMOS TOMO
Bronces de antaño, (teatro), E. Calmias gila.
El jardín de Epicuro, Anatole France.
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta.
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Melafística, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
Artículos, Eça de Queiroz.
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerite)
Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco la escuela, Luis de Zulueta.
La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Bastilla Fantasma, Pierre Loti.
El príncipe Felis, Oscar Wilde.
Lancía no brite (poesía), Vte. Medina
Delmemento fugaz, L. Montalban
Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.

A UN COLON TOMO

- La República de los soviets, L. Arauquístain
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay.
Páginas selectas, Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua
Malos vecinos, Georges Clemenceau
El patio azul, Santiago Rusiñol
De sobremesa, Jacinto Benavente
Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
Las Rosas de Engadid (poesías), Rafael Arévalo Martínez.

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.50
Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
El amor, Montano, Frank Harris.
Jerusalén en Daltaco, Selma Lagerlof.
La voz de las campanas, Carlos Dickens.
El Abismo, Carlos Dickens.
Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
Quintiles, J. Jesús García.
Fadún Airón, J. Pérez Bojart.
Hospital en la Montaña, Mauricio Hewlett.
Nerto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis G. Huerτος.
Nuestras hermanas, Henri I vedán, Culpabel, W. Le Queux.
Por la vida, J. Pous y Pagé.
Las rosas blancas, Eduardo P. od.
Su Majestad, Enrique Lave An.
El cadáver viviente, León 1 osto.
El refugio, Stevenson y Orbourne.
Erótica, B. Morales San Martín.
Relato de un nihilista, Antón Tchokor.
El cupón f lo, León Tolstoi.
Del Acuerdo aproximativo, Gabriel Miró
Fausito, por Ivan Turguenef.
Balada, R. Sánchez Díaz.
Juventud de Príncipe, W. Meyer
Kolstomero, Conde León Tolstoi
Minnie, A. Lichtenberg.
Jacobs, Joaquín Ruyra.
El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
Ernestina, Prudencia Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El hurto sabroso, José Carter.
Rey en la tumba, Allan Hope.
El silencio, Eduardo Rod.
Apuntes de un desconocido, Fedor D. D. toyusky, 2 t.
El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
El amor catrático, G. Martínez Sierra.
La enjuta, Victor Catalá.
¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward
La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
Rebeldía, Joaquín Dicenta.

Ediciones ínicas

- A 40 CENTIMOS TOMO
Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
Líneas, Andrés Terzagá.
Meditaciones, M. Medina Betancort.
Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
Crainquebille, Anatole France.
oemas, Guillermo Valencia.
Poesías, Edmundo Montagne.
Algunas páginas, Rem de Gourmont
Sus mejores cuentos, A. Montevaur.
El sexto matrimonio de Barba Azul,

Obras completas de W. WALKER ATKINSON

La Salud — La Riqueza — El Amor
ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.
Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nitida y buen papel. Cada tomo \$ 5.00

- Publicadas
¡Conócete!
Las fuerzas ocultas
Psicología del éxito
Las leyes del pensamiento
¡Quiere, y podrás!
El trabajo mental
Las leyes del raciocinio.
Oómo habéis de pensar
La ciencia de la palabra
La magia mental
La fuerza de la inteligencia
Confía en tí
El empleo de la inteligencia
Una fuerza nueva
Lo que somos y lo que podemos
La clave de la memoria
Vivid como os digo

De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE